

Esta carta se considera auténticamente de San Pablo

El único **Sóstenes** que se conoce en el N. T. no era "hermano" en la fe, sino judío, jefe precisamente de la sinagoga de Corinto (*ver Hechos 18,17*). ¿Se convirtió a la fe cristiana después de la paliza que le dieron sus hermanos judíos?

Corinto era una importante y gran ciudad europea del imperio romano, portuaria, comercial, con destacados templos griegos y célebres juegos deportivos

1 Corintios

Sagrada Biblia. Versión oficial de la Conferencia Episcopal Española. Editorial BAC

1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 11 | 12 | 13 | 14 | 15 | 16 |

No del grupo de los Doce, pero también Apóstol, que en griego significa "*Enviado*", con la autoridad de Jesucristo que le envía. Algunos le niegan tal título (*ver 9,2*)

15 de enero de 2023 – II Domingo

1 Pablo, llamado a ser Apóstol de Jesucristo por voluntad de Dios, y Sóstenes nuestro hermano, 2 a la Iglesia de Dios que está en Corinto, a los santificados por Jesucristo, llamados santos con todos los que en cualquier lugar invocan el nombre de nuestro Señor Jesucristo, Señor de ellos y nuestro: 3 a vosotros, gracia y paz de parte de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo.

Los cristianos han sido hechos santos por Jesucristo, y son llamados a serlo, lo cual es una tarea. En la carta se verá que a los corintios les queda mucho trabajo

En la política griega existían las "ekklesias" de ciudadanos, ésta es la "Ekklesia" (Iglesia en griego) de Dios, que está dondequiera se invoca a Jesucristo como Señor (=Dios), también en Corinto

Pablo les desea la "Jarís" (gracia en griego), el favor y amor de Dios, y también la "Shalom" (paz en hebreo), que es el conjunto de las bendiciones divinas

No se menciona aún al Espíritu Santo en este saludo inicial de la carta

4 Doy gracias a mi Dios continuamente por vosotros, por la gracia de Dios que se os ha dado en Cristo Jesús; 5 pues en él habéis sido enriquecidos en todo: en toda palabra y en toda ciencia; 6 porque en vosotros se ha probado el testimonio de Cristo, 7 de modo que no carecéis de ningún don gratuito, mientras aguardáis la manifestación de nuestro Señor Jesucristo. 8 Él os mantendrá firmes hasta el final, para que seáis irreprochables el día de nuestro Señor Jesucristo. 9 Fiel es Dios, el cual os llamó a la comunión con su Hijo, Jesucristo nuestro Señor.

22 de enero de 2023 – III Domingo

10 Os ruego, hermanos, en nombre de nuestro Señor Jesucristo, que digáis todos lo mismo y que no haya divisiones entre vosotros. Estad bien unidos con un mismo pensar y un mismo sentir. 11 Pues, hermanos, me he enterado por los de Cloe de que hay discordias entre vosotros. 12 Y os digo esto porque cada cual anda diciendo: «Yo soy de Pablo, yo soy de Apolo, yo soy de Cefas, yo soy de Cristo». 13 ¿Está dividido Cristo? ¿Fue crucificado Pablo por vosotros? ¿Fuisteis bautizados en nombre de Pablo?

Apolo es un conocido evangelizador, buen orador, que fue instruido por el matrimonio de Aquila y Priscila. Estuvo en Éfeso y en Corinto. Ver Hechos 18,24-19,1

Cefas es el nombre dado a san Pedro. No hay constancia de que estuviera en Corinto. Tal vez se refiera a algunos que actuaron en su nombre

Cloe era nombre femenino, desconocida en el resto del N. T. "Los de Cloe" serían personas que trabajan para ella. Sería algún tipo de comercio entre Corinto y Éfeso, desde donde se supone que escribe Pablo

Pablo se alegra de haber bautizado escasos corintios, para que eso no de pie a bandera de división

14 Doy gracias a Dios porque no he bautizado a ninguno de vosotros, salvo a Crispo y a Gayo, 15 de modo que nadie puede decir que ha sido bautizado en mi nombre. 16 Bueno, también

bauticé a la casa de Estéfanos; por lo demás, no sé si he bautizado a algún otro.

17 Pues no me envió Cristo a bautizar, sino a anunciar el Evangelio, y no con sabiduría de palabras, para **no hacer ineficaz la cruz de Cristo.**

18 Pues **el mensaje de la cruz es** necedad para los que se pierden; pero para los que se salvan, **para nosotros,** es fuerza de Dios. 19 Pues está escrito: Destruiré la sabiduría de los sabios, frustraré la sagacidad de los sagaces. 20 ¿Dónde está el sabio? ¿Dónde está el docto? ¿Dónde está el sofista de este tiempo? ¿No ha convertido Dios en necedad la sabiduría del mundo? 21 Y puesto que, en la sabiduría de Dios, el mundo no conoció a Dios por el camino de la sabiduría, quiso Dios valerse de la necedad de la predicación para salvar a los que creen. 22 Pues los judíos exigen signos, los griegos buscan sabiduría; 23 pero nosotros predicamos a Cristo crucificado: escándalo para los judíos, necedad para los gentiles; 24 pero para los llamados —judíos o griegos—, un Cristo que es fuerza de Dios y sabiduría de Dios. 25 Pues lo necio de Dios es más sabio que los hombres; y lo débil de Dios es más fuerte que los hombres.

Pablo habla de la eficacia de la cruz que se perdería si los corintios se basaran en la sabiduría de éste o aquel evangelizador. No entra en la liturgia del domingo la explicación de cómo el mensaje de la cruz es necio para algunos, cuando en realidad contiene la sabiduría de Dios, en la que reside la salvación

La mayoría de los miembros de la iglesia de Corinto procedía de las clases bajas, como trabajadores del puerto. En 11,21-22 Pablo critica a los ricos de la comunidad que en las cenas "se emborrachan", "humillando a los que no tienen", "que pasan hambre"

Todo es obra de Cristo, Él convierte "lo que no cuenta" en "sabiduría, justicia, santificación y redención", como había explicado en v. 25

Presenta la antítesis de quien "no cuenta" (necio, débil, gente baja, despreciable) frente a "los que cuentan" (sabios, poderosos), siguiendo así "el mensaje de la cruz", del que habla en el párrafo anterior 1,18ss, *central* en su teología

29 de enero de 2023 - IV Domingo

Los dones que muestra la iglesia de Corinto (ver cap. 12), son recibidos del Dios que ha escogido "a los que no cuentan" para "humillar/anular" "a los que cuentan"

Dado que "no cuentan" y todo es recibido, sólo pueden gloriarse en Dios

En Jeremías 9,22-23

26 Y si no, **fijaos en vuestra asamblea, hermanos: no hay en ella muchos sabios en lo humano, ni muchos poderosos, ni muchos aristócratas; 27 sino que, lo necio del mundo lo ha escogido Dios para humillar a los sabios, y lo débil del mundo lo ha escogido Dios para humillar lo poderoso. 28 Aún más, ha escogido la gente baja del mundo, lo despreciable, lo que no cuenta, para anular a lo que cuenta, 29 de modo que nadie pueda gloriarse en presencia del Señor. 30 A él se debe que vosotros estéis en Cristo Jesús, el cual se ha hecho para nosotros sabiduría de parte de Dios, justicia, santificación y redención. 31 Y así —como está escrito—: el que se gloríe, que se gloríe en el Señor.**

2

5 de febrero de 2023 - V Domingo

1 Yo mismo, hermanos, cuando vine a vosotros a anunciaros el misterio de Dios, no lo hice con sublime elocuencia o sabiduría, 2 pues nunca entre vosotros me precié de saber cosa alguna, sino a Jesucristo, y este crucificado. 3 También yo me presenté a vosotros débil y temblando de miedo; 4 mi palabra y mi predicación no fue con persuasiva sabiduría humana, sino en la manifestación y el poder del Espíritu, 5 para que vuestra fe no se apoye en la sabiduría de los hombres, sino en el poder de Dios.